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Welche Hoffnungen
für 2017?
Wünsch Dir was! Das fragten wir elf Promis.

2016 war geprägt von Krieg und Gewalt, von Terrorismus und
Populismus, von Zerstörung und Verzweiflung. Wir haben hier-
über in den zurückliegenden zwölf Monaten berichtet, wir haben
es bebildert, wir haben es kommentiert. In dieser letzten Zei-
tungsausgabe für das Jahr 2016 sollen nun andere ran: Persön-
lichkeiten aus Politik, Wirtschaft, Kultur und Sport teilen uns ih-
re Hoffnungen und Wünsche für das nun beginnende Jahr 2017
mit. Mögen alle Hoffnungen und Wünsche auf ein besseres Jahr
in Erfüllung gehen. mt

Ich wünsche mir
vor allem Frieden
„Nach den jüngsten Ereignissen hoffe ich im
Hinblick auf das Jahr 2017 natürlich, dass
Terroranschläge wie zuletzt in Berlin der
Vergangenheit angehören. Ich wünsche mir
vor allem Frieden. Besonders wenn man Kin-
der hat, hofft man nur darauf, dass die Atten-
tate endlich aufhören. Die ganzen Vorfälle
sind bei uns in der Nähe, deshalb muss man
damit rechnen, irgendwann auch selbst zu
den Betroffenen zu zählen. Mir
macht das zwar keine Angst, weil
ich kein ängstlicher Typ bin,
aber es regt einen natürlich
zum Nachdenken an. Aus
sportlicher Sicht wünsche
ich mir, dass wir den po-
sitiven Trend des Jahres
2016 fortsetzen können.
Es warten zwar wieder
schwere Spiele auf uns,
doch die Leistungen in
den vergangenen Partien
sowie der Zusammenhalt
im Team lässt mich optimis-
tisch stimmen. Wir befinden
uns derzeit auf dem richtigen
Weg, das merkt man auch an den
Äußerungen der Zuschauer, mit denen das
Verhältnis ebenfalls wieder besser geworden
ist. Ich hoffe, dass wir in den kommenden
Qualifikationsspielen auf unseren kompletten
Kader setzen können, denn nur dann ist es
möglich, auch positive Resultate zu erzielen.
Mit etwas mehr Glück als 2016 können wir
nämlich auch punktemäßig zuschlagen.“

Luc Holtz, Fußball-Nationaltrainer

Savoir réparer l'irréalité

Dans un contexte terrifiant de précipitation, nombreux coups d'accéléra-
teur historique nous font glisser dans l'instabilité la plus totale, vers une
forme d'irréalité. Il semble que nous ayons légitimé toutes les horreurs
possibles. Je souhaite un contrepoids rapide de lucidité et d'action, chacun
à son échelle, simple citoyen, politique, businessman, artiste, cinéaste,
metteur en scène, enseignant. Il faut devenir une sorte de médecin pour
réparer l'irréalité. Et vivre. Hemingway disait: «Soyez amoureux. Crevez-
vous à écrire. (...). Ne perdez pas votre temps. Ecoutez la musi-
que. Regardez la peinture. Lisez sans cesse. (...) Ecoutez vo-
tre bon plaisir. Taisez-vous.» Dans ce sens-là, le travail
artistique, cinématographique entamé avec Pascal Pi-
ron avancera aussi – réfléchir les faits actuels et pas-
sés, tenter d'anticiper le futur, intellectuellement –
et parallèlement, inlassablement rester des ci-
toyens lucides. Pour l'heure, je souhaite penser
aux civils innocents blessés, désespérés partout et
les aider concrètement. Ceci aussi en donnant de
l'argent, notamment à UOSSM-France avec qui
travaille le Dr Raphaël Pitti, un être humain
exemplaire.

Karolina Markiewicz, artiste

Nichts Neues für 2017?

Das Jahr 2016 war nun nicht gerade jenes, das in Bezug auf soziale Errun-
genschaften die in 2015 geäußerten Wünsche erfüllt hätte. Insofern sind
auch die Wünsche für 2017 mehr oder weniger dieselben: mehr sozialer
Fortschritt, mehr Solidarität und mehr soziale Gerechtigkeit! Dazu
Schritte auf dem Weg zum Frieden in den Konfliktgebieten, be-
sonders im Nahen Osten, wo u. a. die Teams von Caritas Lu-
xemburg, die in Syrien den dortigen Flüchtenden zur Seite
stehen, dieser Tage unter Beschuss liegen. Hierzulande
sind es neben den Dauerthemen (Wohnungsproble-
matik, soziale Mindestsicherung, Armutsbekämp-
fung) vor allem auch die Sorge um die Familien mit
Kindern, die zunehmend Probleme haben, sowie
der Wunsch, dass der Elan, mit dem die Flüchtlin-
ge in 2015/16 willkommen geheißen wurden, nun
nicht abreißt, wenn es um ihre Integration auf
dem Wohnungs- und Arbeitsmarkt, sowie in das
tägliche Leben geht.

Robert Urbé, Sprecher von Caritas Luxemburg

2017: année des bonnes recettes?

Si 2016 a été une année marquée par de
grands bouleversements géopolitiques, 2017
sera rythmée (entre autres) par la nouvelle
orientation économique des Etats-Unis et les
négociations autour du Brexit (qui seront, de
l’avis du négociateur en chef pour l’UE, «ju-

ridiquement compliquées et politi-
quement sensibles»). Si le

Luxembourg s’apprête à com-
mencer l’année avec une ré-
forme fiscale très favorable
aux ménages, augmentée
d’une tranche indiciaire,
et si les perspectives de
croissance y sont bien
orientées, les décisions en
lien avec les événements
précités ne seront pas sans

effets sur son économie, en
dépit de sa capacité de rési-

lience qu’il convient de souli-
gner. Puisse donc 2017 être l'année

des bonnes recettes. Puisse 2017 être
l’année où le Luxembourg embrassera plei-
nement les opportunités offertes par la troi-
sième révolution industrielle tout en évitant
ses potentielles dérives, puissent les entre-
prises bénéficier d’un environnement por-
teur et davantage digitalisé, puisse chacun
être animé par l’esprit d’entreprise et d’en-
treprendre, et puisse le Luxembourg conti-
nuer à rester lui-même, un pays ouvert, dy-
namique et favorable au changement.

Carlo Thelen, directeur général de la
Chambre de commerce

Meng Wënsch fir méi wéi 365 Deeg

Eng gutt Gesondheet fir jiddereen, a wann awer mol eng Krankheet oder
en Accident een un d'Bett neelt, da wënschen ech, datt beschtge-

schoulte Leit deem Onglécklechen d'Liewen nach liewenswäert
maachen. Datt mer d'Mënsche geännert kréien. D'Onzefridden-
heet, d'Dommheet, den Egoismus, an d'Grausamkeet misste ver-
dillegt ginn, sou datt wierklech en „homo sapiens“ entsteet.
Géifen dach endlech déijéineg, déi um Ruder sinn, hiert Strie-
wen no Muecht e bësse bremsen, an ophalen, Honnertdausen-
den ze massakréieren. Et wier awer och net schlecht, wa mer
d'Leit sou wäit géife bréngen, datt se e bëssen nodenken, an
net jidderengem Eefalt nolafen. Mir haten an där leschter Zäit
där Beispiller genuch, Farage, Johnson,Trump et Kompanie.
Loosst mer d'Daimercher halen, datt am nächste Joer an eisen

Nopeschlänner därer keng un d'Rudder kommen. Wat hu mir äis
an eiser Jugendzäit voll agesat, fir Europa opzebauen, an elo soll

dat Ganzt duerch sou Opportunisten zerstéiert ginn? Gott stéi äis
bei, datt dat net geschitt!

Henri Losch, Schrëftsteller a Schoulmeeschter

Une énergie positive pour 2017

Je souhaite que 2017 soit une année d'unité et de solidarité européennes, pour confronter les défis en
Europe et au niveau mondial. Unité et solidarité sont nécessaires pour relancer l'économie,

garantir la dimension sociale qui caractérise les sociétés dans lesquelles nous souhai-
tons vivre, lutter contre la pauvreté et l'exclusion sociale, combattre le terrorisme et

maîtriser la crise migratoire. Le repli nationaliste et les réflexes populistes sè-
ment la haine et l'intolérance, et n'apportent aucune solution pour construire

notre avenir commun. J'ai l'espoir que la jeunesse s'engage en combattant
avec ceux qui – comme moi – croient fermement que l'UE est la clé pour
trouver des solutions aux défis qu'un Etat membre seul ne pourrait maî-
triser. Mon vœu le plus cher est que chaque citoyen contribue, au jour le
jour, à cette unité et cette solidarité avec une énergie positive!

Yuriko Backes, chef de la représentation
de la Commission européenne au Luxembourg

Avançons ensemble
et créons de la valeur

2017 sera l’année des décisions et de
leur mise en pratique, aussi bien au
niveau politique et social qu’écono-
mique et mon vœux est de
manœuvrer le tout dans la direction
positive. Nous avons de bonnes cartes
en main, il s’agit de bien les jouer sans

faire d’impasse et sans écouter le chant
des sirènes et de la facilité. Intégrons les

réfugiés dans notre mode de vie, adap-
tons notre projet d’entreprise à leurs be-

soins et profitons de leurs visions diffé-
rentes pour élargir notre horizon. Restons
flexible et prêts à franchir les obstacles
menaçants que les anglo-saxons risquent
de monter à leurs frontières. Soyons as-
sez forts pour éviter que protectionnisme
ne se développe pas et que le libéralisme
reprenne le dessus. Donnons-nous les
moyens de redynamiser et de moderniser
l’Europe afin de créer des emplois et de la
valeur-ajoutée. Il me parait important de
lancer de nouveaux projets ambitieux, d’attirer
les compétences, d’adapter nos structures juri-
diques et fiscales. La concurrence se renforce. Je
nous souhaite le courage, la détermination et la
persévérance pour prendre les décisions et rec-
tifier le cap si nécessaire. Les erreurs seront iné-
vitables, il faudra apprendre de nos échecs.

Claude Wagner, CEO de CWA,
Entrepreneur de l’année 2016

Herausforderung Integration

Auch Luxemburg wurde nicht von den Flücht-
lingsströmen nach Europa verschont. Jeden

Monat kommen im Durchschnitt noch bis
zu 200 zusätzliche Asylbewerber in

Luxemburg an. Das Luxemburgi-
sche Amt für Aufnahme und In-
tegration (OLAI) wird deshalb
im neuen Jahr zwei wesentli-
che Aufgaben erfüllen müssen:
einerseits muss das Amt die
Aufnahme und Unterbringung
der Asylbewerber weiter or-
ganisieren und andererseits
deren langfristige Integration
in die Gesellschaft fördern.
Deshalb wird das OLAI 2017,

zusammen mit seinen Partnern,
das Angebot an Sprach- und Integ-

rationskursen für Asylbewerber aus-
bauen. Ziel wird es sein, ihnen die Werte

unserer Gesellschaft und die Art und Weise unse-
res Zusammenlebens zu vermitteln. Dazu kommen
bildungs- und arbeitsmarktpolitische Maßnahmen,
die ihre aktive Teilhabe an unserer Gesellschaft
ermöglichen. Wie bereits 2016, hofft das OLAI
weiter im neuen Jahr auf die Unterstützung seiner
Partner und der unzähligen Freiwilligen, die sich
seit Beginn der Flüchtlingswelle unermüdlich für
das Wohl der Asylsuchenden eingesetzt haben.

Yves Piron, Direktor des OLAI

Die Cyclocross-WM in Beles im Visier

Ich freue mich besonders auf das Jahr. Für mich und mein
Team verlief die vergangene Saison überragend, von daher
wird es natürlich schwer, diese zu toppen. Mit Boels-Dol-

mans haben wir über 40 Siege eingefahren, da ist nicht
mehr viel Luft nach oben. Doch wir sind alle hoch mo-

tiviert, deshalb hoffe ich, dass es uns dennoch gelin-
gen wird. Im Fokus steht natürlich die Cyclocross-
WM Ende Januar in Beles. Auf den Termin bereite
ich mich seit Monaten vor, weil es als Radprofi
nicht reicht, dies kurzfristig anzugehen. Mir per-
sönlich liegt dieses Rennen selbstverständlich
besonders am Herzen, weil ich vor heimischer
Kulisse ein gutes Resultat erzielen möchte. Meine
jüngsten Ergebnisse stimmen mich allerdings op-
timistisch. Nach der Weltmeisterschaft überlege
ich mir dann, welche Ziele ich mir für die Rad-

sport-Saison setze.

Christine Majerus, Radprofi

Daran glauben, dass man Berge
versetzen kann
Ich hoffe, dass ich verletzungsfrei bleibe und eine

sehr gute Saison spielen werde. Es wäre im
Allgemeinen schön, wenn 2017 wie 2016

ein tolles Sportjahr aus Luxemburger
Sicht werden würde. Wir brauchen

uns nicht kleiner zu machen, als
wir sind. Es ist wichtig, dass
man daran glaubt, dass man
Berge versetzen kann. Ich
hoffe auch, dass meine Fami-
lie und alle meine Bekannten
gesund bleiben. Wenn ich den
Blick aufs Weltgeschehen
richte, dann denke ich, dass
das erste Amtsjahr von Donald

Trump als US-Präsident nicht
mit so vielen negativen Konse-

quenzen einhergehen wird wie be-
fürchtet. Er wird nicht alles umsetzen,

was er angekündigt hat. Ich muss aber
zugeben, dass ich auch ein bisschen schockiert

war, als er gewählt wurde.

Gilles Muller, Tennisprofi und Sportler des Jahres

Ecoutons le silence du monde

J’aimerais qu’en 2017, nous prenions le temps
d’écouter le silence du monde. Imaginez un peu
que ceux qui ont l’habitude de monopoliser le
temps de parole pour nous en faire
accroire, les champions du monde
bruyant et bavard, se taisent
pour écouter les autres, les
majorités silencieuses. Le
spectacle des «grands de ce
monde» flattant ou blessant
l’amour-propre les uns des
autres, commence à ne plus
faire recette. Si seulement ils
pouvaient se servir des médias
pour promouvoir de vrais projets
d’avenir, des idées mûrement ré-
fléchies, puisées dans une écoute et une
analyse approfondies de ce monde silencieux qui,
pour eux, n’est que chiffres et abstractions. Car il
faut ne jamais avoir entendu les voix de ceux qui
souffrent, de ceux dans le besoin, pour continuer
à propager des inepties qui sont autant d’insultes
à l’intelligence et à la Démocratie.

Carole Lorang, metteuse en scène


